

mobile, la fin de cette crise que Elsner a défini une *pause de la vie*. Pendant l'accès, la respiration est naturelle, l'air semble entrer librement dans le poumon; la respiration n'est troublée que lorsque l'angine se rattache à une lésion organique.

D'un autre côté le cœur ressent plus ou moins de troubles de l'innervation: ses pulsations sont quelquefois plus nombreuses, et tout à fait normales; en d'autres cas, tantôt le cœur ne battait plus qu'à raison de quinze à vingt pulsations à la minute.

Dans l'angine de poitrine c'est surtout le pneumogastrique qui semble être la source d'où découlent tous les maux qui font de cette maladie une des plus terribles de toutes, et comme le pneumogastrique préside à une triple région: cardiaque, stomacale et pulmonaire, il s'ensuit que cette maladie peut donner différents symptômes suivant que l'un ou l'autre de ces organes est attaqué d'un trouble de la circulation, de la respiration, suffocation, œsophagisme, gastralgie.

Quand le grand sympathique participe à la maladie c'est alors que survient ce symptôme de la "*pause de la vie*."

Parmi les causes de l'angine, citons en premier lieu les émotions morales, les chagrins de toute espèce, les grandes fièvres. Puis viennent les marches prolongées, les grandes fatigues, l'abus du café et du thé, du tabac. Cette maladie peut aussi survenir à la suite d'une aortite aiguë ou chronique, d'anévrysme, rhumatisme, syphilis, de l'ossification des artères coronaires et enfin de toutes les maladies avoisinant le plexus cardiaque.

Le malade qui fait le sujet de cette clinique ayant déjà souffert de rhumatisme articulaire, et de plus son métier de cigariier ou tabaciste aidant, il est probable que le cœur devait être en souffrance bien que nous n'ayons pu découvrir aucun bruit de lésion valvulaire, à l'auscultation.

Dans tous les cas, il n'y a pas de doute que l'émotion a joué ici le rôle de cause déterminante. Le pronostic est grave, mais il l'est d'avantage quand l'angine est liée à une lésion cardiaque.

Nous avons employé le bromure de potassium, 40 grains toutes les deux heures, le chloral, les injections hypodermiques de morphine. Quelques gouttes d'eucalyptus en inhalation au moyen de l'inhalateur de Wyeth.

La morphine est d'autant plus à propos contre la douleur que celle-ci peut être assez considérable pour donner la mort.

Le pronostic de l'angine de poitrine est donc bien grave puisqu'on a constaté 49 cas de mortalité sur 64.

---

—Un extrait de malt pur est un pain liquide à demi digéré. Ce sont ces qualités qui donnent aux liqueurs fermentées une grande partie de leur valeur assimilatrice.